

Ceci fait partie de la série

# **Le livre des Psaumes**

by

**Eddie Cloer**

## 5 ♦ UN PSAUME DE LAMENTATION

### PRIER AU MATIN

Ce psaume est une prière à Dieu, un chant du matin. L'en-tête identifie David comme son auteur. Le contexte est celui d'un homme juste entouré d'hommes cruels et perfides. Sa prière tourne donc autour de deux idées principales : sa marche avec Dieu et sa réponse à ses ennemis.

Ce psaume nous donne un plan pour nos prières. Ce n'était sans doute pas le but du psalmiste, mais il est vrai que le meilleur moyen d'apprendre à prier est d'écouter la prière de quelqu'un qui connaît Dieu.

#### I. PRIER AVEC SINCERITE (vs. 2-4)

Prête l'oreille à mes paroles, Eternel !  
Comprends mon gémississement !  
Sois attentif à mon cri d'appel, mon roi et mon Dieu !  
C'est à toi que j'adresse ma prière.  
Eternel ! le matin tu entends ma voix (vs. 2-4a).

David promet que Dieu l'entendra prier le matin. Il suggère ainsi qu'il ne laissera pas démarrer la journée sans prier. Au début de la journée, il veut présenter sa requête, comme un sacrifice, devant Dieu.

L'intensité de sa prière se lit dans les mots qu'il choisit : "comprends", "sois attentif". David est sincère et fervent.

#### II. PRIER AVEC FOI (v. 4b)

Le matin je me présente à toi et je guette (v. 4b).

Prier, ce n'est pas parler en l'air, mais c'est entrer dans une conversation intime avec le Dieu tout-puissant. C'est aussi être dans l'expectative ; David parle donc de guetter.

#### III. PRIER AVEC PURETE (vs. 5-11)

Il est évident que le cœur de ce psaume se situe dans les versets qui parlent de la vérité suivante : Dieu n'entend que la prière des justes.

Car tu n'es pas un Dieu qui prenne plaisir à la méchanceté ;

Le mal ne séjourne pas auprès de toi.  
Les insensés ne subsistent pas devant tes yeux ;  
Tu as de la haine pour tous ceux qui commettent l'injustice.  
Tu fais périr ceux qui profèrent le mensonge.  
L'Eternel a en horreur les hommes de sang et de ruse (vs. 5-7).

Selon le premier verset de cette citation, la véritable prière est celle d'un homme juste qui s'approche d'un Dieu juste.

Allant du général au spécifique, David cite les catégories de personnes qui ne devraient pas s'attendre à être entendues par Dieu : les insensés, les injustes, les menteurs, les cruels, les rusés, les infidèles (v. 10), les cœurs iniques (v. 10), les langues viles et flatteuses (v. 10).

Mais moi, par ta grande bienveillance, je vais à ta maison,  
Dans la crainte qui t'est due, je me prosterne devant ton saint temple (v. 8).

L'auteur affirme qu'il viendra en présence de Dieu avec la conscience de la bienveillance de Dieu à son égard. Le mot "bienveillance" ("fidélité" - TOB ; "grâce divine" - Semeur) est un terme très important dans les psaumes. Anthony Ash le définit bien :

Il est comme l'amour, mais il implique toujours l'idée d'une alliance à laquelle les deux parties, Dieu et l'homme, soient engagées. Il est employé au sujet de l'amour de Dieu, et de l'amour de l'homme qui y répond. Il implique une loyauté déterminée, et non une émotion vacillante<sup>1</sup>.

Le psaume continue :

Eternel ! conduis-moi dans ta justice, à cause de mes détracteurs,  
Aplanis ta voie devant moi.  
Car il n'y a rien de sûr dans leurs propos.  
Leur être intérieur n'est que ruines,  
Leur gosier est un sépulcre ouvert,  
Et leur langue, ils la rendent flatteuse.  
Traite-les comme des coupables, ô Dieu !  
Que leurs desseins amènent leur chute !  
Rejette-les à cause de leurs crimes sans nombre,  
Car ils se révoltent contre toi (vs. 9-11).

Puisque les hommes méchants cherchent sa

<sup>1</sup> Anthony L. Ash et Clyde M. Miller, *Psalms, The Living Word Commentary on the Old Testament Series*, ed. John T. Willis (Austin, Tex. : Sweet Publishing Co., 1980), 45.

destruction, David veut être sûr de marcher dans la voie juste de Dieu ; il demande donc à Dieu de la lui révéler.

La description faite dans ces versets, qui souligne la bouche impure et le cœur destructif de l'injuste, est utilisée par Paul plus tard en Romains 3.13, pour décrire en partie la nature pécheresse des hommes.

Le mal doit être puni ; le psalmiste demande donc à Dieu de faire en sorte que les injustes souffrent pour leur péché. Ils se sont révoltés contre Dieu et font du mal à des gens innocents ; ils doivent donc répondre de leur péché en subissant ses conséquences. Cette idée se conforme à l'esprit de l'Ancien Testament. L'homme juste de l'époque préférerait souvent une imprécation (malédiction) sur les méchants. Sa fidélité à Dieu et à sa nation le poussait à s'opposer à tous ceux qui se dressaient contre l'Eternel ou contre son peuple. Par contraste, à cause de la nature spirituelle du royaume, l'Eglise, Jésus a ordonné à ses disciples de lutter contre les méchants avec l'épée de l'Esprit et avec la grâce (Mt 5.39-40).

#### IV. PRIER AVEC JOIE (v. 12)

Alors tous ceux qui se réfugient en toi se réjouiront,  
Ils exulteront à toujours (...) (v. 12).

David prie que tous ceux qui trouvent leur sécurité en Dieu puissent se réjouir de cette grande bénédiction. Quiconque bénéficie de la protection de la main de Dieu doit reconnaître la grâce qui lui est faite et prier avec reconnaissance et bonheur.

#### V. PRIER AVEC LOUANGE (v. 12)

Tu les protégeras ;  
Ils exulteront en toi,  
Ceux qui aiment ton nom (v. 12).

Il faut toujours s'approcher de Dieu avec des louanges. Par la louange, on adore Dieu qui, par sa main forte et sa grandeur, bénit et nourrit son peuple. La louange a sa place dans toutes les prières.

#### VI. PRIER AVEC GRATITUDE (v. 13)

Car toi Eternel, tu bénis le juste,  
Comme un bouclier, tu l'envirannes de faveur  
(v. 13).

David a saisi cette vérité : Dieu bénira le juste. Nous aussi, nous devons le bénir. Le mot traduit "bouclier" se réfère à une grande protection qui couvre presque tout le corps. Les faveurs multiples de Dieu entourent le juste, comme le bouclier protège le soldat.

#### CONCLUSION

Ce psaume enseigne que la prière naît d'une vie intègre et soumise à Dieu. Le méchant ne peut connaître la joie d'une communion avec Dieu ; il peut faire semblant de louer, mais il ne peut pas prier véritablement.

Lorsque nous réfléchissons sur Dieu et sur sa grâce, nous prions naturellement avec sincérité, avec foi, avec pureté, avec joie, avec louange et avec gratitude.

La prière du juste au Dieu de la justice est la clé pour la journée et la serrure pour la nuit.